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Na quinta-feira, o ambien-
te continua bastante instável
no Paraná. Há disponibilida-
de de umidade em diversos
níveis da atmosfera, situação
que segue contribuindo para
formação de áreas de insta-
bilidade. Em vários setores as
pancadas de chuva ocorrem a
qualquer hora do dia, com acu-
mulados de precipitação mais
significativos no sul parana-
ense, próximo à Santa Cata-
rina. No norte as chuvas são
bem isoladas e rápidas.

Máxima 13 graus e mínima
10 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem, Pinhais

DIVULGAÇÃO

Prefeitas de Rio Branco do Sul e Pinhais vão à Brasília
buscar recursos e melhorias  para a população da RMC

Luta por melhorias à população carente estava entre as pautas da reunião

DIVULGAÇÃO

No total, cerca de 12 mil pessoas privadas de liberdade
tiveram a situação regularizada desde 2019

PÁGINA 9

Com planejamento, Governo resolve
demanda histórica e transfere gestão

de todos os presos ao Depen

Boletim da dengue registra
50 novos casos no Paraná

Em duas semanas, 169 municípios registraram notificações de dengue

AEN

PÁGINA 13

Prefeitura de Curitiba e
Governo do Paraná criam

a Reserva Hídrica do Futuro

O prefeito Rafael Greca reforçou a importância
de proteger os mananciais de água enquanto é tempo
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REPRODUÇÃO GOOGLE

Deputado Federal Luizão Goulart
cumpre agenda com prefeitas

da região metropolitana
DIVULGAÇÃO

O trabalho não pode parar!
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Setembro Amarelo: APPSIQ pede fim
do estigma dos transtornos mentais

A cada 100 pessoas, 17 vão ter pensamentos suicidas, 5
vão planejar o suicídio, 3 irão tentar e 1 será atendida no
pronto-socorro. Esse dado preocupante foi apresentado na
Tribuna Livre da Câmara Municipal de Curitiba (CMC) des-
ta quarta-feira (15). A convite da Mesa Diretora da CMC,
Glauber Higa Kaio, vice-presidente da Associação Parana-
ense de Psiquiatria (APPSIQ), participou da sessão plenária
para reforçar a necessidade de falar sobre essa pandemia,
que assola o Brasil, é silenciosa e precisa ser debatida, para
que o estigma em torno dos transtornos mentais seja que-
brado.

Saúde conclui envio de vacinas Covid-19 para imunizar
a população adulta do Paraná com a primeira dose

Milhões de brasileiros imunizados, milhares de profissi-
onais de saúde trabalhando sem medir esforços, 38 mil sa-
las de vacinação em todo país, em uma campanha de vaci-
nação inédita no Brasil que chega a uma marca histórica. O
Ministério da Saúde concluiu, nesta quarta-feira (15), o en-
vio de imunizantes para vacinar, com a primeira dose, os
mais de 158 milhões de brasileiros acima de 18 anos. Para
garantir que toda a população adulta com mais de 18 anos
seja vacinada com a primeira dose, a pasta envia mais 63,1
mil doses imunizantes da Pfizer/BioNTech para o Paraná.
Desde o início da campanha de vacinação, o Paraná já rece-
beu 14,6 milhões de doses de vacinas Covid-19 - mais de
11,7 milhões foram aplicadas.

Assembleia aprova projeto que apoia hospitais
públicos e filantrópicos do SUS no Paraná

A proposta busca a melhoria da qualidade da assistên-
cia, aumentar eficiência, a eficácia e a equidade dos hospi-
tais de baixa, média e alta complexidade. Ao projeto foi
apresentado um substitutivo geral da CCJ assinado pelo re-
lator da matéria, deputado Homero Marchese (PROS). De
acordo com a proposição, ficam estabelecidos preceitos e
objetivos de suporte à qualificação dos hospitais públicos e
filantrópicos do SUS do Paraná.

Ministério da Saúde alerta sobre necessidade de unidades
da Federação seguirem PNO para garantir segunda dose
Para garantir a segunda dose para os brasileiros, o cálcu-

lo do Ministério da Saúde é baseado no quantitativo já dis-
tribuído aos estados para primeira dose, seguindo as orien-
tações do Plano Nacional de Operacionalização da Vacina-
ção contra a Covid-19 (PNO). Por isso, a pasta faz um aler-
ta: estados e municípios que não seguirem as recomenda-
ções poderão sofrer com falta de doses para completar os
esquemas vacinais da população.

16 de Setembro
Dia Internacional para a Preservação da Camada de Ozô-

nio; Dia de São Cipriano.

Departamento de Cultura divulga
Bolsa Qualificação para profissionais

da cultura rio-branquenses
e 15 a 30 de setem-
bro estão abertas as

inscrições aos profissio-
nais da cultura do Paraná
que tenham interesse em
participar do programa de
qualificação com bolsa.
Para Rio Branco do Sul se-
rão 34 vagas. Os selecio-
nados terão formação de
120 horas, a distancia, em
12 áreas da cultura e rece-
berão bolsa de R$ 1 mil
por três meses.

A seleção dos partici-
pantes será realizada pela
SECC (Secretaria da Co-
municação Social e da
Cultura do Paraná) e
UEPG (Universidade Esta-
dual de Ponta Grossa),
mas a Diretoria de Cultu-
ra da Secretaria Munici-
pal de Esporte Lazer e Cul-
tura realizará uma Roda
de Conhecimento para
apresentar o projeto, as
etapas e tirar dúvidas so-
bre a inscrição no dia 20
de setembro (próxima se-
gunda-feira), às 18h30, no
Polo Universitário UAB -
Professora Rosina Costa
de Moraes, localizado na
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As inscrições podem ser realizadas pelo
link https://inscricoes.apps.uepg.br/

rua Cel. Carlos Pioli, 253
- Centro.

Para participar do tira-
dúvidas sobre o preenchi-
mento da inscrição é ne-
cessário que o interessado
acesse antes os links, leia
o edital, a FAQ para então
apresentar as suas dúvi-
das.

Ao preencher a inscri-
ção o profissional poderá
escolher o curso na sua
área de atuação, sendo

elas: artes visuais; audio-
visual; circo; dança; lite-
ratura, livro e leitura; mú-
sica; ópera; povos, comu-
nidades tradicionais e cul-
turas populares; teatro; e
técnicos. Para se inscrever
é necessário ter mais de
18 anos e atuação social
ou profissional compro-
vada na área da cultura
nos dois anos anteriores à
publicação da Lei Aldir
Blanc, em junho de 2020.
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Combate ao assédio sexual nos ônibus
segue para sanção do chefe do Executivo

Também foram confirmadas, em segundo turno, a prorrogação dos mandatos dos diretores das escolas e a inclusão da Procuradoria da Mulher no organograma da CMC
s vereadores da Câ-
mara Municipal de
Curitiba (CMC), con-

firmaram, na votação em se-
gundo turno, três projetos de
lei aprovados na véspera. Por
unanimidade, com 36 votos
favoráveis, o Legislativo rati-
ficou seu desejo que a Prefei-
tura de Curitiba intensifique
o combate à importunação
sexual no transporte coletivo.

A iniciativa começa com
uma campanha orientativa
aos usuários do transporte
coletivo, informando às mu-
lheres como denunciar os ca-
sos de importunação sexual e
à população em geral quais
são as punições para quem for
flagrado no ato. Além dos car-
tazes e adesivos, o Executivo
está autorizado a utilizar o sis-
tema de som e de vídeo dos
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Em razão da pandemia, as sessões da CMC são híbridas, combinando presencial e videoconferência

ônibus na campanha. Haverá
treinamento para os funcioná-
rios do transporte, que pode-
rão acionar autoridades poli-
ciais, que terão acesso às fil-
magens dos ônibus para en-
quadrar os criminosos.

A entrada em vigor da lei
depende do aval do prefeito
Rafael Greca, chefe do Execu-
tivo, e da publicação no Diá-
rio Oficial do Município. Con-
tudo, o prefeito pode se opor
a trechos da matéria ("veto
parcial") ou a todo o conteú-
do ("veto total" ou "veto inte-
gral"). Nestes casos, o proje-
to volta para a Câmara de
Curitiba e os vereadores de-
cidem, votando em plenário,
se querem "derrubar os vetos"
(recuperando o texto original)
ou mantê-los, concordando
com o Executivo.

10 Lições que a pandemia deixou para a educação
Alunos, professores e famílias passaram a ter uma nova visão sobre o futuro do ensino no Brasil
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sil se viu diante de um novo e
assustador momento: a qua-
rentena e o isolamento devi-
do à pandemia do Covid-19.
E os estudantes foram seve-
ramente afetados com o fe-
chamento das escolas e a
adaptação das aulas online.

Cintia Pedrisa, coordena-
dora do Ensino Fundamental
do Colégio Divino Salvador,
listou dez lições que este
novo momento deixou para a
educação dos alunos e o que
podemos levar de aprendiza-
do de tudo isso.
- Os estudantes passaram a

ter mais autonomia e res-
ponsabilidades nos estu-
dos e, como isso, serem
protagonistas da sua roti-
na escolar;

- A valorização da presença
tanto dos professores
quanto dos próprios alu-
nos dentro da escola;

- A inovação contínua e o
uso das tecnologias a favor
da educação, com novos
métodos e possibilidades
de ensino;

- Professores e alunos vira-
ram grandes parceiros das
tecnologias em benefício
dos estudos, aprimorando
técnicas de ensino e apren-
dizado com os recursos
disponíveis;

- A valor da coletividade e
a colaboração se mostra-
ram ainda mais necessári-
as, a importância de estar
com o outro, interagir com
os colegas;

- Os pais e responsáveis ti-

veram papel fundamental
no processo de aprendiza-
gem dos filhos;

- Na escola, o potencial de au-
tonomia das crianças é tra-
balhado com muito mais
propriedade;

- A parceria entre pais e es-
colas nunca foi tão refor-
çada como agora, e a ideia
é que se permaneça assim
devida fundamental im-
portância;

- A aproximação da relação
entre o ensino e a aprendi-
zagem à distância entre
equipe escolar e responsá-
vel pelo aluno, com comu-
nicação diária e orienta-
ções pontuais e coletivas,
refletindo o engajamento
pedagógico;

- O estímulo às novas lin-
guagens, com currículo fo-
cado no letramento digital
e conhecimentos advindos
de experiências virtuais.
A verdade é que a pande-

mia ficará marcada na memó-
ria e deixará grandes ensina-
mentos para pais, alunos e
educadores.

"A adaptação aos novos
modelos de ensino veio de
uma maneira repentina e im-
positiva, mas com certeza
deixará bons frutos para a
educação das novas gera-
ções", conclui Cintia.

O valor da coletividade e a colaboração se mostraram ainda mais necessárias
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Prefeita anuncia em Brasília
construção de escola em tempo integral

Rio Branco do Sul
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"Estou muito feliz em compartilhar com vocês mais este momento da nossa gestão,
em que a educação é prioridade", disse a prefeita de Rio Branco do Sul, Karime Fayad

Prefeita de Rio Bran-
co do Sul, Karime
Fayad anunciou nesta

quarta-feira, 15, durante via-
gem a Brasília, a conquista de
recursos para a construção de
uma escola em Tempo Integral
no município. "Estou muito
feliz em compartilhar com
vocês mais este momento da
nossa gestão, em que a edu-
cação é prioridade".

De acordo com Karime a
nova escola Nilce, do Jardim
Albarana vai contar com nove
salas de aula, duas salas mul-
tiuso, quadra e uma comple-
ta infraestrutura para atender
os alunos da região. "Rio
Branco do Sul agradece mui-
to o empenho do deputado
federal Toninho Wandscheer
que nos apoiou nesta emprei-
tada tão necessária para nos-
sa cidade", destacou a prefei-
ta. Segundo o deputado, sua
ajuda se fundamenta em atu-
ar nas questões mais impor-

Quatro Barras é contemplada com mais
de R$ 2 milhões em investimentos da Sanepar

Obras beneficiam milhares de moradores da Borda do Campo e Jardim Menino Deus
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Além de melhorar o Sistema de Abastecimento de Água, as obras preveem
o aumento da capacidade das tubulações de transporte de esgoto sanitário

Quatro Barras está sendo
contemplada pelo Governo
do Estado desde o mês de ju-
lho, por meio da Sanepar, com
obras para a adequação da
Linha de Recalque e Barrilete
da Estação Elevatória de Es-
goto Santa Luzia.

Os investimentos são da
ordem de R$2.367.620,53, e
irão abranger os dois maiores
e mais populosos bairros da
cidade: a Borda do Campo e
o Jardim Menino Deus - este
com aprimoramento da Esta-
ção de Tratamento de Esgo-
to. Além de melhorar o Siste-
ma de Abastecimento de
Água, as obras preveem o au-

mento da capacidade das tu-
bulações de transporte de es-
goto sanitário, visando o aten-
dimento das demandas atuais
e futuras na região. Desta for-
ma, a cidade vai ganhar um
reforço no abastecimento e
coleta, beneficiando mais de
6 mil moradores das localida-
des citadas, que terão melho-
rias no serviço.

O projeto, que garante
também um avanço na quali-
dade de vida dos quatro-bar-
renses, elevando o Índice de
Desenvolvimento Humano
(IDH), ainda visa contribuir
para o desenvolvimento eco-
nômico e de renda no muni-

cípio, por meio da geração de
100 empregos diretos e mais
de 400 indiretos, tendo um
prazo de execução estimado
em oito meses (240 dias).

O prefeito Loreno Tolardo
afirma que o investimento em
saneamento significa dignida-
de. "Uma obra importante que
assegura a nossa população
qualidade de vida, já preven-
do o atendimento às futuras
gerações. Nosso papel é este:
pensar e colocar em prática,
inclusive por meio do ótimo
relacionamento entre o muni-
cípio e o estado, ações que
alcancem todos os cidadãos",
avalia.

tantes e essenciais para o
município. "Fico contente em
viabilizar os caminhos para
Rio Branco do Sul, mas os
méritos são todos da prefeita
e sua equipe para que a esco-
la chegue e a partir do ano que
vem. Agora o trabalho é com
vocês", disse Toninho.

A Prefeita esteve nas ins-
talações do Fundo Nacional
de Desenvolvimento da Edu-
cação - FNDE, acompanhada
da secretária municipal de
Educação, Sara Regina Amo-
rim, em reunião com os repre-
sentantes do setor para deta-
lhar e ajustar os trâmites e
processos finais da constru-
ção da nova escola.

Acompanhe todas as notí-
cias e informações pelos ca-
nais oficiais de comunicação
da Prefeitura: no site:
riobrancodosul.pr.gov.br, no
Facebook: prefeituraderio-
brancodosul e no Instagram:
prefeitura_rbs
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Campina Grande do Sul

1ª fase do Concurso da Guarda Civil
Municipal acontece no próximo domingo

DIVULGAÇÃO

No dia da prova, o candidato deverá apresentar o "Cartão do candidato"

No próximo domingo (19),
acontecerá a prova objetiva
do Concurso Público para o
cargo de Guarda Civil Muni-
cipal de Campina Grande do
Sul.

O início das provas ocor-
rerá as 13 horas, porém os
candidatos devem ficar aten-
tos aos horários de entrada
nos locais de prova.

Os portões abrirão às 12
horas e o fechamento será às
12:50.

No dia da prova, o candi-
dato deverá apresentar o "Car-
tão do candidato", docu-
mento que pode ser acessado
pelo site www.eplconcursos.
com.br através do login e se-
nha do inscrito. Nesse mesmo
site também estão disponíveis

informações sobre os locais
da prova.

Lembrando que é obriga-
tório o uso de MÁSCARA de
PROTEÇÃO, distanciamento
social e uso do álcool 70% na
entrada, além de apresentar
um documento oficial com
foto, cartão do candidato e
caneta esferográfica com tin-
ta azul ou preta.

Canteiro central da Avenida Porto Alegre é revitalizada
Local terá pista de caminhada, espaços  para a prática esportiva e de convívio social

Pinhais
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Os trabalhos iniciaram com a limpeza do espaço para a construção de calçada, a qual servirá para a pista de caminhada

A Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Obras Públicas
(Semop), realiza a revitali-
zação do canteiro central da
Avenida Porto Alegre, no
bairro Alto Tarumã. A obra
acontece entre as Ruas Jaca-
rezinho e Tanagra, em uma
extensão aproximada de 400
metros.

Os trabalhos iniciaram
com a limpeza do espaço
para a construção de calça-
da, a qual servirá para a pista
de caminhada. Na sequên-
cia será realizado o trabalho
de paisagismo e construção
de espaços para a prática es-
portiva, como academia ao
ar livre, e lugares para o con-
vívio social.

Nesta terça-feira (09),
em Brasília, o Deputado Fe-
deral Luizão Goulart cum-
priu agenda ao lado das três
prefeitas da Região Metro-
politana, Marli Paulinho (Pi-
nhais), Karime Fayad (Rio
Branco do Sul) e Nina Sin-

Deputado Federal Luizão Goulart
cumpre agenda com prefeitas

da região metropolitana
DIVULGAÇÃO

O trabalho não pode parar!

ger (São José dos Pinhais).
"Junto a elas, percorreremos
essa semana diversos mi-
nistérios e secretarias levan-
do as demandas de cada
município. O trabalho não
pode parar", declarou Lui-
zão.
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Todos os dias, 32 pessoas se suicidam, o que configura uma morte a cada 45 minutos
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N este mês celebra-se
o Setembro Ama-

relo, campanha que joga
luz nos transtornos de-
pressivos que podem le-
var ao suicídio. A data foi
criada em 2003 pela Asso-
ciação Internacional para
a Prevenção do Suicídio e
pela Organização Mundi-
al da Saúde. No Brasil, ela
é uma iniciativa do Cen-
tro de Valorização da Vida,
ligada à Associação Brasi-
leira de Psiquiatria e do
Conselho Federal de Me-
dicina. Segundo a associ-
ação, todos os dias, 32 pes-
soas se suicidam, o que
configura uma morte a
cada 45 minutos.

A psiquiatra convidada
pela farmacêutica Prati-
Donaduzzi, Luana Zen,
explica que a depressão é
um transtorno do humor
deprimido em que a pes-
soa apresenta, principal-
mente, dois sintomas: hu-
mor deprimido, que é o
sentimento de tristeza,
vazio e falta de esperança;
e diminuição de interesse
e prazer em realizar as ati-
vidades diárias, especial-
mente as que envolvem
distração.

"É possível o paciente
apresentar apenas um
desses dois sintomas, jun-
to com outros como alte-
ração do sono e apetite,
fadiga ou intensa perda de
energia, sentimentos de
inutilidade e culpa, dimi-
nuição da capacidade de
pensar e se concentrar, ou
até mesmo dificuldade
para tomar decisões. E o
mais sério de todos que
são os pensamentos de

morte ou até tentativas de
suicídio", exemplifica a
médica. Sobre a relação
entre ansiedade e depres-
são, ela explica que mui-
tas vezes a ansiedade pode
ser agravada por um qua-
dro de depressão, devido
a tristeza que essa causa.
"Não é raro ambos esta-
rem juntos. Algumas ve-
zes o paciente tem a de-
pressão com característi-
cas e sintomas de ansieda-
de", ela afirma.

O QUE É ANSIEDADE?
Muito tem se debatido

sobre os efeitos psicológi-
cos da ansiedade, princi-
palmente entre os jovens,
pois pode ser um gatilho
para a depressão. A Orga-
nização Mundial da Saú-
de estima que 19 milhões

de brasileiros sofrem com
a doença, que só piorou
durante a pandemia com
o isolamento social, e a
instabilidade gerada pelo
momento.

A ansiedade é conside-
rada uma expectativa
apreensiva em relação ao
futuro, tendo como os sin-
tomas nucleares o medo e
a preocupação excessiva.
Há vários transtornos de
ansiedade, cada um tendo
suas características pró-
prias. "Todos temos ansi-
edade, que é um sistema
de defesa do nosso orga-
nismo, mas nos transtor-
nos de ansiedade temos
um excesso de sentimen-
to e uma dificuldade no
controle da mesma", afir-
ma a psiquiatra. Os espe-
cialistas consideram que

o transtorno de ansiedade
generalizada é o mais co-
mum entre os pacientes,
que transforma qualquer
novidade ou atividade do
dia a dia em um motivo de
preocupação, o que pode
desencadear crises de cho-
ro, sensação de falta de ar
ou sufocamento. Muitas
pessoas chegam a ir ao
hospital com crises de an-
siedade por achar que
está sofrendo algo mais
grave, como um ataque
cardíaco.

COMPARTILHAR
FAZ BEM

A doutora Luana Zen
explica que as principais
características dos trans-
tornos mentais é causar
sofrimento e/ou prejuízo
na rotina da pessoa, por-

tanto, se a pessoa perceber
que está causando proble-
mas no dia a dia, como
queda do rendimento no
trabalho, ou estar incomo-
dado com os sintomas é
muito diferente daquilo
que é o habitual para
aquela pessoa, é preciso
procurar ajuda de um pro-
fissional.

"Muitas vezes quem
percebe esta diferença
são as outras pessoas, e
não ela mesma, necessi-
tando que alguém o in-
centive a procurar ajuda",
afirma a médica. Por isso,
o apoio de familiares e
pessoas próximas, nesses
momentos, é tão impor-
tante para a recuperação
da pessoa que estiver en-
frentando problemas de
distúrbios depressivos.

Setembro Amarelo: saiba as diferenças
entre depressão e ansiedade

A campanha Setembro Amarelo promove a conscientização sobre a depressão e prevenção ao suicídio
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É necessário fazer o agendamento pelo site www.pinhais.pr.gov.br/vacina

Secretaria Municipal de Saú-
de de Pinhais disponibiliza
mais vagas para a vacinação

da população com 18 anos ou mais
que ainda não recebeu o imunizante
contra a Covid-19. Para tanto é neces-
sário fazer o agendamento no site
www.pinhais.pr.gov.br/vacina.

CONFIRA COMO FAZER
O AGENDAMENTO:
- Moradores de Pinhais podem rea-

lizar o agendamento no site
www.pinhais. pr.gov.br/vacina.

- No formulário preencher todos os
dados solicitados;

- É necessário aguardar a confirma-
ção do agendamento e conferir to-
das as informações mencionadas;

- No dia agendado para a vacinação
é obrigatório que o nome conste
na lista;

A

SERVIÇO

A vacinação está sendo realizada no sistema drive-thru, no Expotrade,
das 9h às 14h, mediante agendamento.

P
M

P

Prefeitura de Pinhais libera mais vagas para
vacinação do público com 18 anos ou mais
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Deputado Romanelli alerta municípios
sobre implantação da internet 5G

Audiência pública sobre o tema será realizada na Assembleia Legislativa no dia 29 de setembro a partir das 14h30

Romanelli destaca que no próximo dia 29 de setembro a Assembleia Legislativa do Paraná
realiza uma audiência pública para discutir a instalação do 5G no Estado

O deputado Luiz Claudio Romanelli
(PSB) afirmou que os municípios pa-
ranaenses devem participar efetiva-
mente dos debates sobre a implanta-
ção da tecnologia 5G no Paraná e no
Brasil. Segundo ele, muitas cidades
precisarão rever ou criar legislação
para a instalação de novas antenas e
equipamentos.

Romanelli destaca que no próximo
dia 29 de setembro a Assembleia Le-
gislativa do Paraná realiza uma audi-
ência pública para discutir a instala-
ção do 5G no Estado. O encontro está
previsto para ocorrer a partir das 14h,
por videoconferência (Zoom), com
transmissão ao vivo pela TV Assem-
bleia, site e redes sociais do Legislati-
vo. O debate é proposto por Romane-
lli e pelo deputado Tião Medeiros
(PTB), presidente da Comissão de
Obras, Transportes e Comunicação.

"Todos os municípios devem ficar
atentos às leis locais que tratam do
licenciamento ambiental e urbanísti-
co para a instalação de antenas", afir-
mou Romanelli. "As cidades que tive-
rem normas legais aprovadas certa-
mente terão condições de pedir prio-
ridade na instalação da nova tecnolo-
gia", informa Romanelli.

Segundo Romanelli, as leis locais
devem estar alinhadas com a legisla-
ção federal, estabelecida pela Lei das
Antenas (13.116/15) e pelo decreto
10.480/20. Ele reforça que o edital da
Agência Nacional de Telecomunica-

ções (Anatel) estabelece que as cida-
des com leis adequadas serão priori-
zadas para receber os investimentos
das operadoras que ganharem a con-
cessão do sistema 5G.

AVANÇOS
A tecnologia 5G será muito mais

rápida do que o sistema 4G. Enquan-
to a plataforma atual tem velocidade
de conexão de cerca de 33 Mbps, o
novo sistema supera a marca de 1
Gbps. Isso facilita a transmissão de
dados e vai expandir a "internet das
coisas", permitindo, entre outras coi-
sas, a operação remota segura de má-

quinas e equipamentos.
"O 5G promete muitos avanços e

haverá obrigação de levar a tecnolo-
gia para todas as cidades. A nova co-
nectividade amplia as condições para
avanços da economia, com a atração
de investimentos. Um dos focos do
sistema é a aplicação de novas tecno-
logias no campo para garantir aumen-
to da produtividade do agronegócio",
considera o deputado Romanelli.

Segundo Romanelli, o 5G também
vai ter impacto na saúde, com refor-
ço no uso da telemedicina, na educa-
ção, na preservação ambiental e na in-
fraestrutura municipal. "Surgirão no-

vas formas de oferecer serviços e
transformações na condução de polí-
ticas públicas. Por isso, todos preci-
samos estar atentos aos desafios da
regulamentação desta nova tecnolo-
gia", explica o deputado.

Para a implementação concreta da
nova tecnologia de internet será ne-
cessário expandir o número de ante-
nas. Os equipamentos, contudo, se-
rão menores e podem ser instalados
em espaços como postes de ilumina-
ção, fachadas e telhados de prédios e
residências, áreas públicas e mobiliá-
rio urbano.

A expectativa é de que todas as
cidades brasileiras sejam atendidas
pela nova tecnologia até o final de
2029. Até lá, contudo, as operadoras
deverão disponibilizar no mínimo a
conexão em 4G nas cidades que ain-
da não dispõe deste serviço. "O edital
informa que deve haver a expansão
do 4G para todas as localidades com
mais de 600 habitantes", explica Ro-
manelli.

BANDAS
O Governo Federal estabeleceu a

concessão de 5G por quatro faixas de
frequência: 700 megahertz, 2,3 gi-
gahertz, 3,5 gigahertz e 26 gigahertz.
A faixa de 3,5 GHz é considerada a
melhor banda para a propagação do
sinal. Atualmente ela está ocupada por
parabólicas, mas deverá estar libera-
da até meados de 2022.

- Deve-se apresentar documento ofi-
cial com foto e comprovante de en-
dereço.

VACINA SOLIDÁRIA
A Campanha Vacina Solidária já re-

gistrou muitas arrecadações, e graças
à solidariedade da população de Pi-
nhais, famílias em risco e vulnerabili-
dade social, identificadas pela Secre-
taria de Assistência Social de Pinhais
(Semas), estão sendo beneficiadas
com as doações.

Para participar, no dia agenda-
do para receber a vacina, as pesso-
as podem doar alimentos não pere-
cíveis, máscaras e produtos de higie-
ne.

Quem já se vacinou também pode
colaborar e fazer a entrega das doa-
ções no local de vacinação ou na sede
da Semas.
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NMON realiza exposição de arte africana

com peças recém-incorporadas ao seu acervo
A exposição "África, Expressões Artísticas de um Conti-

nente", realizada pelo Museu Oscar Niemeyer, apresentada pela
Copel e viabilizada pelo governo do Estado do Paraná, poderá
ser vista pelo público na Sala 4. É um recorte da grandiosa
doação feita pela Coleção Ivani e Jorge Yunes (CIJY) ao MON.

Com planejamento, Governo resolve demanda histórica
e transfere gestão de todos os presos ao Depen

A medida encerra um ciclo de 168 anos de custódia de presos pela Polícia Civil, o que fez o Paraná carregar
por muito tempo o posto de ser o estado com a maior população carcerária em delegacias do País

A
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No total, cerca de 12 mil pessoas privadas de liberdade tiveram a situação regularizada desde 2019

dia 15 de setembro de
2021 é histórico para
a segurança pública

do Paraná. Após anos de es-
pera, o Estado não terá mais
presos custodiados por inte-
grantes da Polícia Civil. Isso
só foi possível com o decreto
assinado pelo governador Car-
los Massa Ratinho Junior nes-
ta quarta-feira (15), em ceri-
mônia no Palácio Iguaçu, que
autoriza o início da terceira e
última fase do processo de
transferência de gestão, com
o repasse da custódia dos úl-
timos detentos das carcera-
gens da Polícia Civil para a
gestão plena do Departamen-
to Penitenciário do Paraná
(Depen). No total, cerca de 12
mil pessoas privadas de liber-
dade tiveram a situação regu-
larizada desde 2019.

A medida encerra um ciclo
de 168 anos de custódia de
presos pela Polícia Civil, o que
fez o Paraná carregar por mui-
to tempo o posto de ser o es-
tado com a maior população
carcerária em delegacias do
País. A transferência física de
todos os presos custodiados

ação que envolveu 56 cida-
des.

Contabilizando as duas
etapas, o número de presos
das delegacias que foram para
custódia do Depen passou de
11.063 em janeiro de 2019
para 1.724 em maio de 2021,
ou seja, redução de 9.339 pes-
soas. A fase atual envolve 70
municípios e vai zerar o nú-
mero de presos sob os cuida-
dos da Polícia Civil em outros
58 municípios. No total, 73
carceragens foram totalmen-
te fechadas.

"Era uma situação que ge-
rava insatisfação, inseguran-
ça, violação de direitos. Aos
poucos fomos resolvendo a
questão. É mais uma das con-
quistas que tivemos na área
da segurança pública porque
resolve a demanda da Polícia
Civil e garante um ambiente
mais adequado ao sistema
penitenciário, com fluxo de
presos para unidades maiores
e melhorias nas cadeias públi-
cas existentes", disse o gover-
nador. "Com esse decreto es-
tamos proibindo a custódia
em prédios da Polícia Civil".

nos municípios ainda depen-
de da abertura de novas va-
gas em penitenciárias - o Pa-
raná ficou ao longo dos últi-
mos anos sem construir pre-
sídios, o que ampliou consi-
deravelmente a demanda. En-
quanto isso, eles já serão
atendidos pelo Depen, com
acesso ao Fundo Penitenciá-
rio e às políticas de ressocia-
lização (educação e trabalho).

"Era algo que envergonha-
va o Paraná. Quando começa-

mos a gestão, em 2019, tínha-
mos mais de 12 mil presos em
delegacia. Uma tarefa árdua,
difícil, mas que a Secretaria da
Segurança Pública e a Polícia
Civil estão conseguindo resol-
ver. Não há mais desvio de
função. Agora, o policial civil
poderá se dedicar exclusiva-
mente à investigação e reso-
lução de crimes, colaborando
ainda mais para a queda nos
índices de violência do Esta-
do", destacou Ratinho Junior.

As transferências de ges-
tão das carceragens envolve-
ram três fases. Na primeira
etapa, iniciada em 2019, 37
carceragens de delegacias fo-
ram transferidas para o Depen,
em 36 municípios.

Em um segundo momento,
a partir do decreto assinado
pelo governador em novem-
bro de 2020, a mudança atin-
giu 41 carceragens de delega-
cias, além do fechamento de-
finitivo de outras 15, em uma

Quinta parcela do Auxílio Alimentar
chega a famílias que mais precisam

Com a pandemia e a que-
da na procura por serviços de
reforma de roupas, a costurei-
ra Rosimere Albino, 43 anos,
foi obrigada a vender sua má-
quina há um ano e se candi-
datar a uma vaga de auxiliar
de serviços gerais. A procura
por um emprego ainda conti-
nua e a desempregada reco-
nhece que está cada dia mais
difícil manter a casa e os fi-
lhos, Ryan, 20 anos, e Jenni-
fer, 12 anos. "Hoje, recebo
apenas R$ 375 do auxílio
emergencial do governo fede-
ral", conta ela.

Em meio a tantas dificul-
dades, Rosimere não perde o
otimismo e agradece muito à
Prefeitura por ajudá-la a redu-
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Na foto, desempregada, a costureira Rosimere Albino,
43 anos, garante a alimentação dela e dos filhos com o Auxílio

Alimentar de Curitiba. Unidade da Rua da Cidadania Portão/Fazendinha

zir os gastos com as refeições
graças ao Auxílio Alimentar

de Curitiba. "Se não fosse esse
benefício da Prefeitura eu não

sei o que faria. Desde a che-
gada da pandemia, tudo ficou
mais difícil", afirma.

Lançado pelo prefeito Ra-
fael Greca em abril deste ano,
o Auxílio Alimentar é um be-
nefício mensal de R$ 70 para
famílias em risco social que
garante compras de gêneros
alimentícios e itens de higie-
ne e limpeza nos 34 Arma-
zéns da Família.

Para evitar aglomerações,
as famílias foram divididas
em cinco grupos que semanal-
mente devem procurar qual-
quer unidade em datas espe-
cíficas (veja o cronograma
abaixo). Em setembro, inclu-
sive, parte dos grupos já re-
cebeu a quinta parcela do

Axílio Alimentar. Rosimere,
por exemplo, fez compras
próximo de casa, no Arma-
zém da Família da Rua da Ci-
dadania Portão/Fazendinha.

Atualmente, 32,7 mil famí-
lias estão cadastradas para
receber o Auxílio Alimentar
de Curitiba, mas o benefício
pode ser liberado para um to-
tal de 35 mil famílias. No to-
tal, serão seis parcelas men-
sais até o fim de outubro.

"São mais de 350 itens à
venda nos Armazéns da Famí-
lia, com preços, em média,
30% mais baratos que nos
supermercados", ressalta Luiz
Gusi, secretário municipal de
Segurança Alimentar e Nutri-
cional (SMSAN).

Curitiba
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Lor meio de parcerias
com a Associação de
Pais, Mestres e Funci-

onários (APMFs) das escolas
indígenas nas aldeias de Ita-
marã e Añetete, e também
com a prefeitura de Diaman-
te D'Oeste, a Itaipu Binacio-
nal investiu em diversas me-
lhorias em infraestrutura es-
colar, com reflexos positivos
para a qualidade de vida, prin-
cipalmente das crianças. "São
investimentos sociais que im-
pactam não apenas na vida
dos indígenas, mas também de
todos que vivem no entorno",
afirmou o diretor-geral brasi-
leiro da Itaipu, general João
Francisco Ferreira, que recen-
temente visitou a comunida-
de do Añetete para ver pes-
soalmente os projetos.

Nas comunidades indíge-
nas, as escolas exercem um
importante papel na vida co-
munitária e na preservação da
cultura guarani. Por meio de
convênios com as APMFs, as
escolas estaduais indígenas
Kuaaa Mbo'e (Añetete) e a
Araju Porã (Itamarã) recebe-
ram aparelhos de ar-condici-
onado para climatizar todas

P

as salas de aula, laboratório
de informática com computa-
dores para uso da escola e da
comunidade, projetor multi-
mídia, impressora, máquina
fotográfica, instrumentos
musicais e tela de projeção.

Para o professor Jairo Bor-
tolini, da escola Kuaaa Mbo'e,

as melhorias em infraestrutu-
ra refletem na parte pedagó-
gica. "Essas melhorias são re-
sultado de um processo par-
ticipativo que une as aldeias
e as escolas, buscando aten-
der às demandas específicas
da comunidade", afirmou Bor-
tolini. "Nos dias mais frios

deste inverno, com o ar quen-
te, já pudemos perceber como
isso reflete no bem-estar e,
consequentemente, na apren-
dizagem dos alunos", comple-
tou o professor Mauro Dietri-
ch, da escola Araju Porã.

Além da parceria com as
associações ligadas às escolas,
a Itaipu também apoia as co-
munidades por meio de con-
vênios com a prefeitura de
Diamante D'Oeste, onde as
aldeias estão localizadas. São
ações que buscam contribuir
com a preservação do modo
de vida Guarani, consideran-
do os quatro eixos da inicia-
tiva: melhoria da infraestrutu-
ra; fomento à produção agro-
pecuária; segurança alimentar
e nutricional; e promoção da
cultura guarani.

No eixo da infraestrutura,
as ações da Itaipu em parce-
ria com a prefeitura viabiliza-
ram a reforma de uma quadra
poliesportiva (com a constru-
ção de arquibancada e cober-
tura, que se encontra com
60% da execução) e de um
campo de futebol (já concluí-
do). "A gente agradece muito
pela parceria com a Itaipu e
com o município. Especial-

Essas melhorias são resultado de um processo participativo que une as aldeias e as escolas

mente por essa quadra e esse
campo para a prática de es-
portes, que os jovens preci-
sam muito", afirmou o caci-
que da aldeia Añetete, João
Miry Alves.

Além disso, a Itaipu repas-
sa alimentos e apoia a manu-
tenção de centros de nutrição
nas aldeias, em parceria com
a Secretaria Especial de Saú-
de Indígena (Sesai), para mo-
nitorar o risco nutricional de
crianças de zero a seis anos e
acompanhantes, e assim man-
ter zerada a mortalidade in-
fantil. E, por meio do Auxílio
Eventual, a empresa reforçou
o apoio às comunidades indí-
genas para o enfrentamento
da pandemia de covid-19.

"Sem dúvida, Itaipu é hoje
o maior parceiro do municí-
pio, não só nas aldeias, mas
nas ações de conservação que
fazem parte da gestão de ba-
cias hidrográficas", informou
o prefeito de Diamante
D'Oeste, Guilherme Pivatto
Júnior. "É um modelo de ges-
tão compartilhada que permi-
te atender às demandas de
forma direta. O município
executa, e o pessoal da Itaipu
fiscaliza, faz a medição do
que foi executado e faz o pa-
gamento. Isso acelera o pro-
cesso", concluiu.

A Itaipu atua, ainda, na
promoção do artesanato,
como atividade econômica
importante para as famílias
indígenas e também como for-
ma de preservar a cultura gua-
rani. A produção é comerci-
alizada principalmente na loja
do Centro de Recepção de
Visitantes da Itaipu. Foi cria-
do um grupo de artesanato na
aldeia Itamarã, integrado ao
Centro de Nutrição, com um
curso conduzido pela equipe
que já desenvolve esse proje-
to na aldeia Ocoy, outra co-
munidade indígena apoiada
por Itaipu e localizada em São
Miguel do Iguaçu, onde tam-
bém são desenvolvidos todos
os quatro eixos de atuação do
projeto.

São investimentos sociais que impactam não apenas na vida
dos indígenas, mas também de todos que vivem no entorno

Parcerias da Itaipu garantem
melhorias nas escolas indígenas

Investimentos incluíram climatização de salas de aula, equipamentos de informática e quadra poliesportiva
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ste Banco de Projetos
vai trazer muito mais
recursos para nossas

entidades e assim vamos po-
der ajudar muito mais nossas
crianças, adolescentes e ido-
sos". As palavras foram ditas
pelo vice-prefeito de Casca-
vel, Renato Silva, que parti-
cipou na tarde de hoje (15),
na Associação Comercial e
Industrial de Cascavel (Acic),
junto com o secretário de As-
sistência Social, Hudson Mo-
reschi Júnior, da assinatura de
decretos municipais que regu-
lamentam a criação do Banco
de Projetos.

"A partir de hoje as enti-
dades inscritas nos Conselhos
da Criança, do Adolescente e
do Idoso, podem buscar os
modelos de planos de aplica-
ção, fazer os projetos e cap-
tar estes recursos junto aos

70% do valor são encaminhados ao projeto escolhido e 30% ao Fundo Municipal

Hudson destacou que este
é mais um dia a se comemo-
rar. "Mais um nó desatado na
política de assistência social.
Estamos assinando dois de-
cretos municipais que regula-
mentam os Bancos de Proje-
tos, uma ferramenta através
da qual as entidades vão po-
der captar recursos para ma-
nutenção dos serviços presta-
dos nas entidades, seja na área
da criança e adolescente ou
na área do idoso", afirmou.

O secretário afirmou tam-
bém que da destinação, 70%
do valor são encaminhados ao
projeto escolhido e 30% ao
Fundo Municipal e, com isso,
poderão apoiar e ajudar pro-
jetos com menor expressão
que não consigam atingir a
totalidade do valor necessá-
rio para seu desenvolvimen-
to.

empresários e pessoas físicas.
Com esta ferramenta acredi-

tamos que iremos potenci-
alizar a captação dos nossos

recursos", disse o Secretário
de Assistência Social.

Cascavel

Banco de Projetos vai melhorar a captação de recursos
para auxiliar crianças, adolescentes e idosos

Decretos que regulamentam o Banco de Projetos foram assinados na tarde desta quarta-feira na ACIC

Preocupada com situação de crianças e idosos vulneráveis,
CRIAI pretende estender atuação junto ao Governo e a sociedade

O grupo se reuniu remotamente na manhã desta quarta-feira (15) para analisar três projetos do Poder Executivo que tratam de alterações de leis em vigor
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Os pais de pessoas (a maioria, crianças) com doenças degenerativas também
estão pedindo socorro, já que os custos da medicação são muito altos

Após aprovarem os pare-
ceres favoráveis a três proje-
tos de lei do Governo do Es-
tado, a partir de uma obser-
vação de um dos relatores, o
deputado Subtenente Everton
(PSL), os parlamentares que
integram a Comissão de De-
fesa dos Direitos da Criança,
do Adolescente, do Idoso e da
Pessoa com Deficiência (CRI-
AI), definiram: vão atuar for-
temente para inibir situações
de abandono e de violência
contra esse grupo de pessoas.
Presidente da Criai, o deputa-
do Cobra Repórter (PSD),
anunciou que pretende dar
andamento às sugestões. "Va-
mos pautar esse tema para
definirmos nossa forma de
atuação, porque essa Comis-
são pode e deve deliberar so-
bre denúncias que chegam até
nós ", afirmou.

Ao relatar favoravelmente
ao projeto 264/2020, do Po-
der Executivo, que altera um
dispositivo da lei nº 16.644 de
1º de dezembro de 2010, que
altera e revoga dispositivos da
lei nº 11.863/1997, que insti-
tuiu a Semana Estadual do
Idoso e a Conferência Estadu-
al dos Direitos do Idoso, cujo

intuito é estabelecer o paga-
mento de despesas dos inte-
grantes eleitos durante parti-
cipação em conferências,
Subtenente Éverton detalhou
situações de abandono que
tem presenciado.

 "Quando eu observo a
política do Governo do Esta-
do para os idosos, vejo como
muito incipiente. Em especi-
al, com as Instituições de Lon-
ga Permanência (ILPI). Acre-
dito que devemos ter ações

mais duras, cobrando do Go-
verno políticas de proteção
para essa população e tam-
bém para os jovens em situa-
ção de abandono quando pre-
cisam deixar as instituições ao
completarem 18 anos. E, cla-
ro, atuarmos para melhorar a
situação das pessoas com de-
ficiência", cobrou.

"Os pais de pessoas (a mai-
oria, crianças) com doenças
degenerativas também estão
pedindo socorro, já que os

custos da medicação são mui-
to altos e as famílias precisam
recorrer à justiça", acrescen-
tou Reichembach (PSC), que
disse estar sendo constante-
mente procurado por familia-
res em busca de soluções.

"Além de pautar a discus-
são sobre o tema, concordo
que devemos dar voz a estas
pessoas. Tenho ouvido muitas
queixas de conselheiros tute-
lares também. O isolamento
social fez crescer muito a vi-
olência contra crianças e ido-
sos em casa. Foi o que me re-
velou uma delegada. Acho
que chegou o momento de
atuarmos. Assim, podemos
ajudar a aliviar esse sofrimen-
to de alguma forma", comple-
mentou a deputada Luciana
Rafagnin (PT).

"Temos nessa Comissão a
possibilidade de corrigir todos
esses tipos de problemas aqui
relatados. Confesso que temos
estado impossibilitados de
agir mais incisivamente na fis-
calização, em razão da pan-
demia, mas quero garantir que
estamos atentos, seja com vi-
sitas ou debates com quem
está sendo afetado, Governo
e especialistas", afirmou Co-

bra Repórter.
O parlamentar também

emitiu parecer favorável ao
projeto de 287/2021 do Go-
verno que altera a lei n°
18.419, de 7 de janeiro de
2015, que instituiu o Estatu-
to da Pessoa com Deficiência
do Estado do Paraná.  A pro-
posta também trata do aper-
feiçoamento no custeio de
despesas de quem atua no se-
tor.

A terceira proposta com
parecer favorável aprovado
foi a de 265/2020, que altera
um dispositivo da lei nº
17.548, de 17 de abril de
2013, que autoriza o Poder
Executivo a custear as despe-
sas dos conselheiros integran-
tes do Conselho Estadual dos
Direitos da Criança e do Ado-
lescente e do Conselho Esta-
dual de Assistência Social. O
relator foi o deputado Gugu
Bueno (PL).

"Não gera prejuízo ao Es-
tado, já que visa garantir os
custos com alimentação e lo-
comoção dos conselheiros,
que exercem importante pa-
pel no que diz respeito à cri-
ança e ao adolescente", ressal-
tou Bueno.
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O prefeito Rafael Greca reforçou a importância de proteger os mananciais de água enquanto é tempo

Prefeitura de Curi-
tiba e o Governo do

Estado deram mais um
passo na busca por solu-
ções contra a crise hídri-
ca que afeta a capital e di-
versos municípios do Pa-
raná. Em solenidade no
Palácio 29 de Março, o
prefeito Rafael Greca e o
governador Carlos Massa
Ratinho Júnior assinaram
decretos que criam a Re-
serva Hídrica do Futuro,
na região das cavas do Rio
Iguaçu; e o grupo de tra-
balho responsável pela
sua implantação.

Foi assinado também o
Termo de Cooperação
Técnica que permite o iní-
cio das ações conjuntas
para a implantação da área
da reserva. Fazem parte do
documento o município
de Curitiba, representado
pela Secretaria Municipal
do Meio Ambiente e
IPPUC; e o Estado do Pa-
raná, representado pelo
Instituto Água e Terra
(IAT), Coordenação da Re-
gião Metropolitana de
Curitiba (Comec) e Com-
panhia de Saneamento do
Paraná (Sanepar).

A Reserva Hídrica do
Futuro é um programa de
governo, de resiliência e
adaptação às mudanças
climáticas, que vêm mu-
dando o regime de chuvas
mundialmente. No Para-
ná, há cerca de um ano e
meio, a estiagem já causa
uma série de problemas
de escassez hídrica e rodí-
zio de abastecimento de
água para a população.

Com as ações previstas
na área da Reserva, que
incluem a interligação
das antigas cavas do Rio

Iguaçu para a formação de
lagos, deve ser possível
suprir o abastecimento de
água para a população em
momentos de estiagem.
Levantamentos prelimi-
nares indicam a capacida-
de de reservação de 43 bi-
lhões de litros de água so-
mente dentro dos limites
de Curitiba.

O projeto prevê, tam-
bém, a proteção das áreas
com planos de ocupação
ordenada e a criação de
parques.

O prefeito Rafael Greca
reforçou a importância de
proteger os mananciais de
água enquanto é tempo e
lembrou que o custo da
prevenção da sua degra-
dação é muito menor do
que se for necessário de-
socupar e recuperar essas
áreas.

"Se não protegermos os
mananciais e não evitar-
mos a desertificação, não
haverá água no futuro",
alertou Greca, ao lado do

vice-prefeito e presidente
do Pró-Metrópole, Eduar-
do Pimentel.

Para o governador Ra-
tinho Júnior, é uma garan-
tia de que as futuras gera-
ções não precisarão expe-
rimentar os problemas
causados pela falta de chu-
vas na Grande Curitiba.

"Estamos tratando de
um grande projeto de pla-
nejamento, feito pelos
melhores técnicos ambi-
entais do Governo do Es-
tado e da Prefeitura de
Curitiba, que vai criar um
corredor de biodiversida-
de para proteger nossas
áreas de mananciais", dis-
se.

O PROJETO
A área estimada da Re-

serva Hídrica do Futuro é
de aproximadamente 21
quilômetros quadrados,
sendo 14,5 quilômetros
quadrados áreas de águas
e lagos, o que correspon-
de a 65% do total, confor-

me destacou a secretária
municipal do Meio Ambi-
ente, Marilza Oliveira
Dias, na apresentação da
proposta elaborada pelos
técnicos do município du-
rante a solenidade.

O primeiro trecho que
deve receber as ações fica
entre o Rio Barigui e a BR-
277, compreendendo os
bairros Caximba, Campo
de Santana, Umbará e
Ganchinho. Já foram ini-
ciadas as conversas com
os proprietários das áreas
particulares para que seja
possível iniciar a infraes-
trutura hídrica de forma-
ção dos lagos, pela Sane-
par.  O segundo trecho
fica entre a BR-277 e o Rio
Atuba, compreendendo o
Alto Boqueirão, Boquei-
rão, Uberaba e Cajuru.

Já há unidades de con-
servação consolidadas
nestes trechos, e que irão
compor o projeto, como o
Refúgio de Vida Silvestre
do Bugio, o Zoológico de

Curitiba, o Parque Náuti-
co, o Memorial da Imigra-
ção Japonesa e o Parque
Peladeiros.

De acordo com a secre-
tária Marilza, com toda a
implantação, será a maior
área de manancial da re-
gião. "Estamos falando de
uma extensão quatro ve-
zes maior do que o Passaú-
na, de Pinhais até Fazen-
da Rio Grande", disse.

"Vamos formar um
grande parque com lagos
para reservação e futura
captação, orla, via parque,
equipamentos de lazer e
uma faixa lateral com con-
dição de ocupação urbana
ordenada com estrutura
de captação de esgoto",
completou a secretária
municipal do Meio Ambi-
ente. O secretário do De-
senvolvimento Sustentá-
vel e Turismo do Paraná,
Márcio Nunes, destacou o
potencial econômico do
projeto. "Essas áreas de
manancial podem ser de
usos múltiplos e ser mui-
to bem aproveitadas tam-
bém para lazer, turismo e
prática esportiva, confor-
me estabelecem as nor-
mas de uso do Governo do
Estado", lembrou.

CURTO E MÉDIO PRAZO
Pelo programa Reserva

Hídrica do Futuro, já estão
em andamento, na capital,
ações de sensibilização da
população para o consu-
mo consciente e racional
da água e aumento da ca-
pacidade de reservação
com a implantação de 30
poços subterrâneos e ins-
talação de reservatórios
em áreas de maior vulne-
rabilidade social.

Prefeitura de Curitiba e Governo do Paraná
criam a Reserva Hídrica do Futuro



1316 DE SETEMBRO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3773GERAL

Ninguém resiste a uma boa
massa preparada com muita

dedicação e carinho.
Pensando nisso,

o Agora Paraná decidiu
compartilhar receitas
deliciosas de lasanhas

para que você se inspire
e faça sucesso no almoço

ou jantar! Confira!

INGREDIENTES:
- 1 pacote de massa para lasanha pré-

cozida (500g)
- 300g de queijo muçarela fatiado
- Queijo parmesão ralado para polvi-

lhar
MOLHO
- 3 colheres (sopa) de manteiga
- 1 cebola picada
- 3 colheres (sopa) de farinha de trigo
- 5 xícaras (chá) de leite
- Sal, pimenta-do-reino e noz-mosca-

da ralada a gosto
- 2 xícaras (chá) de creme de leite
RECHEIO
- 1 e 1/2 xícara (chá) de bacon em cu-

bos
- 5 xícaras (chá) de brócolis em buqu-

ês picados
- 1/2 xícara (chá) de cheiro-verde pi-

cado
- Sal e pimenta-do-reino a gosto

MODO DE PREPARO:
1. Para o molho branco, derreta a man-

teiga em uma panela, em fogo médio,
e refogue a cebola por 3 minutos.

2. Polvilhe a farinha e refogue por 2
minutos, mexendo sempre. Despeje
o leite, aos poucos, mexendo sempre
até engrossar.

3. Tempere com sal, pimenta e noz-mos-
cada, adicione o creme de leite e re-
serve.

4. Para o recheio, em uma panela, em
fogo médio, refogue o bacon na pró-
pria gordura até dourar.

5. Acrescente os brócolis e refogue por
3 minutos ou até murchar. Acrescen-
te o cheiro-verde, sal, pimenta e mis-
ture.

6. Em um refratário grande, intercale
camadas de molho, de massa, de bró-
colis e de queijo, terminando em com
massa e molho.

7. Polvilhe com parmesão e leve ao for-
no médio, preaquecido, por 40 mi-
nutos.

8. Deixe descansar por 10 minutos an-
tes de servir.

REPRODUÇÃO GOOGLE

Lasanha de brócolis
ao molho branco

Ministério da Saúde confirma mais
324,9 mil vacinas contra a Covid-19 ao Paraná

São 115.500 doses da AstraZeneca/Fiocruz e 209.430 da Pfizer/BioNTech que desembarcarão no Estado nesta
quinta-feira (16). Doses serão encaminhadas para o Cemepar, onde passarão por conferência e armazenamento

SE
SA

O
Ministério da Saúde confirmou
na tarde desta quarta-feira (15)
o envio de mais 324.930 va-

cinas contra a Covid-19 ao Paraná. São
115.500 doses da AstraZeneca/Fio-
cruz e 209.430 da Pfizer/BioNTech.

Os imunizantes da Pfizer estão pre-
vistos para chegar em dois lotes, às
8h25, no voo LA 4787, e às 10h20,
no voo G3 1126, no Aeroporto Afon-
so Pena, em São José dos Pinhais, den-
tro da 100ª pauta de distribuição do
Ministério da Saúde. Já as doses da
AstraZeneca desembarcam no voo AD
4193, às 10h05, e contemplam a 99ª
pauta.

As doses serão encaminhadas para
o Centro de Medicamentos do Paraná
(Cemepar), em Curitiba, onde passa-
rão por conferência e armazenamen-
to até que sejam descentralizadas. A
distribuição dos imunizantes para as
22 Regionais de Saúde está condicio-
nada à divulgação do Informe Técni-
co referente a esta pauta, para confir-
mar se o lote se trata de primeira ou
segunda dose. A Secretaria de Estado
da Saúde já questionou o Ministério

11.910.383 doses foram aplicadas no Estado

da Saúde sobre o Informe Técnico re-
ferente o lote de 63.180 doses da Pfi-
zer que chegaram ao Estado nesta
quarta-feira (15) e também sobre este
novo lote. Ainda não há previsão de
envio do documento.

Segundo os dados do Vacinômetro

nacional, 11.910.383 doses foram
aplicadas no Estado, sendo 7.713.003
D1, 322.052 doses únicas (DU) e
3.875.328 segundas doses (D2). En-
tre D1 e DU, o Paraná já atingiu 92,1%
da população adulta estimada em
8.720.953 pessoas.

Boletim da dengue registra 50 novos casos no Paraná
Há ainda, 1.374 casos em investigação, sem nenhum óbito no período. Até agora, são 77 casos
confirmados da doença, desde o início do atual período epidemiológico em agosto deste ano

O boletim semanal da dengue, di-
vulgado pela Secretaria de Estado da
Saúde (Sesa) nesta terça-feira (14),
registra 50 novos casos da doença no
Paraná. Há ainda, 1.374 casos em in-
vestigação, sem nenhum óbito neste
período. Até agora, são 77 casos con-
firmados da doença, desde o início do
atual período epidemiológico em agos-
to deste ano.

Em duas semanas, 169 municípios
registraram notificações de dengue,
que passaram de 1.410 para 2.652 -
um aumento de 88,09%.

Os novos casos foram confirmados
em Foz do Iguaçu (21), Medianeira
(6), Maringá (5), Londrina (2), Cambé
(2), Assaí (2), Umuarama (2), Pérola
(2), Uraí (1), Jataizinho (1), Paiçandu
(1), Nova Esperança (1), São Jorge do
Patrocínio (1), Cafelândia (1), Parana-
guá (1) e Guaratuba (1).

"Com a proximidade de uma nova
estação, mais quente e chuvosa, os
cuidados devem ser redobrados. Não
podemos deixar de nos preocupar
com essa doença e mantê-la longe de
nossas casas. O cuidado e ajuda de
cada um são fundamentais para tra-
varmos essa luta", disse o secretário
de Estado da Saúde, Beto Preto.

CAPACITAÇÃO
Durante esta semana, uma capaci-

tação para os Agentes de Combate a

A
EN

Em duas semanas, 169 municípios registraram notificações de dengue

Endemias (ACE) é realizada na 9ª Re-
gional de Saúde, de Foz do Iguaçu, no
município de São Miguel do Iguaçu.
O curso tem por objetivo orientar es-
ses profissionais sobre as ações de
campo de controle vetorial do Aedes
aegypti, mosquito responsável pela
transmissão de dengue, Zika vírus,
febre chikungunya, dentre outras ar-
boviroses.

HISTÓRICO
A Sesa monitora os dados da den-

gue desde 1991. O ano de 2007 mar-
cou a primeira grande epidemia da

doença no Paraná. Foram mais de 50
mil casos notificados, cerca de 26 mil
deles confirmados e sete mortes.

A série histórica da doença aponta
que o penúltimo período epidemioló-
gico, de 2019/2020, foi o de maior
registro de casos, finalizado com
227.724 confirmações e 177 óbitos.

No dia 3 de agosto, o informe da
dengue número 43, que encerrou o
período epidemiológico 2020/2021,
totalizou 27.889 casos confirmados e
32 óbitos no Paraná. Os dados foram
contabilizados desde o dia 1º de agos-
to do ano passado.
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Horóscopo do Dia

GERAL

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

ÁRIES - Tente intuir as
coisas que você vem guar-
dando no seu coração
para que o planeta Vênus
não te isole. O planeta
Marte será de grande va-
lor na sua evolução.
TOURO - Para que possa
se planejar sobre os mo-
mentos mais especiais irá
precisar abundantemente
do seu entusiasmo. Com
isso conseguirá uma ín-
tegra assistência do nos-
so Sol.
GÊMEOS - Os pertences
mais opulentos avizi-
nham-se para procriar
um desencaminho no seu
bom senso em relação aos
outros. Ainda assim o
planeta mais próximo do
Sol poderá apoiar suas
decisões.
CÂNCER - Você irá ter
grandes problemas para
ir em busca de algo mui-
to complexo para alguns
momentos, mas o plane-
ta Júpiter pode te auxili-
ar agora.
LEÃO - De todos os com-
ponentes naturais Terra
será o principal para você
neste momento. Se as coi-
sas não forem se acalman-
do agora, precisará ter
mais calma com os acon-
tecimentos.
VIRGEM - Virá uma cor-
rente de stress mais agres-
siva neste dia. O elemen-
to Terra próprio do signo
de Touro irá criar algumas
soluções. Não tenha uma
conduta tão violenta nes-
te momento.
LIBRA - Diversos dos
teus intuitos acontecerão
por advento da sua acui-
dade. O seu êxito progre-
dirá conforme as suas
aptidões.
ESCORPIÃO - Você irá fa-
lar mais do que deveria
neste grande momento
para evoluir. O Ar ajuda-
rá você para ficar ainda
mais inteligente. Faça o
que for possível para ir
adiante em seus sonhos.
SAGITÁRIO - No cerne
daquilo que você julga
ser extremamente impor-
tante irá te levar para um
novo patamar na sua
vida. Experiências novas
surgirão diante de você.
CAPRICÓRNIO - Seu as-
pecto interrogador lhe
elucidará muitos proble-
mas. O planeta Mercúrio
será um grande ativador
destas suas habilidades.
AQUÁRIO - O seu plane-
ta regente segundo do sis-
tema solar irá conluiar
para que você porte enor-
mes óbices para vir a se
aperfeiçoar no contexto
comunitário.
PEIXES - Aumentará bas-
tante a sua pressão arte-
rial neste momento, con-
tudo deve tentar fazer o
possível para eliminar as
influências do Sol em sua
constelação.

Banco de dados sobre pedófilos
pronto para votação em plenário
Iniciativa foi debatida na Comissão de Direitos Humanos e segue para dois turnos de votação sem o parecer do colegiado

A pós os integrantes da
Comissão de Direi-

tos Humanos, Defesa da Ci-
dadania e Segurança Públi-
ca empatarem, pela segun-
da vez, na votação de pare-
cer à proposta de lei que
autoriza a Prefeitura de Cu-
ritiba a criar um banco de
dados com informações so-
bre pedófilos, o texto segui-
rá para votação no plenário
da Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) sem o aval
do colegiado. Na reunião
desta terça-feira (14) outras
cinco iniciativas foram de-
batidas e três delas recebe-
ram parecer pelo trâmite re-
gimental.

 A iniciativa que propõe
o banco de dados é de Sar-
gento Tânia Guerreiro
(PSL), que integra a comis-
são. Caso aprovado, o cadas-
tro contará com "dados pes-
soais, idade, foto e endere-
ço dos condenados, além de
um relato com as circuns-
tâncias do crime". Original-
mente, o texto estabelecia
que a Secretaria Municipal
de Defesa Social (SMDS)
seria responsável por criar,
atualizar e divulgar as infor-
mações dentro dos limites
da lei. Mas o substitutivo
geral, apresentado em aten-
dimento ao parecer da Co-
missão de Constituição e
Justiça (CCJ), agora delega
que o Executivo é quem vai
apontar o órgão que fiscali-
zará a legislação.

 A intenção é que esses
dados sejam disponibiliza-
dos, "mediante acesso res-
trito, controlado e identifi-
cado", às "polícias e delega-
cias especializadas, Minis-
tério Público, Poder Judici-
ário e demais autoridades
conforme regulamentação".

Seis propostas foram debatidas pelo colegiado e quatro delas seguiram trâmite regimental
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Com o tabelamento dessas
informações, Tânia Guerrei-
ro espera criar uma nova fer-
ramenta para assegurar a
proteção aos direitos da cri-
ança e do adolescente. "Tra-
ta-se de garantia de uma so-
ciedade futura mais bem
estruturada, cujo viés e re-
duzir outras espécies de ilí-
citos e desvios", justifica a
parlamentar.

 Na Comissão de Direitos
Humanos, o texto chegou a
ser relatado por Carol Dar-
tora (PT), que havia reco-
mendado em seu parecer
que o projeto fosse enviado
para consulta à SMDS, ao
Conselho Tutelar, ao Co-
mando Geral da Guarda
Municipal, o Comtiba (Con-
selho Municipal dos Direi-
tos da Criança e do Adoles-
cente), à Procuradoria Mu-
nicipal de Curitiba e ao Mi-
nistério Público do Estado
do Paraná (MPPR). O voto
da vereadora não obteve
maioria no colegiado e a
proposta foi redistribuída.

Coube então à Alexandre
Leprevost (Solidariedade)
analisar a iniciativa e o re-
latório do vereador também
recomendou a mesma con-
sulta, e sem a maioria dos
votos, o projeto de lei segue
para dois turnos de votação
em plenário sem parecer.

SELO "EMPRESA
PARCEIRA DA MULHER"

Proposta de lei que regu-
lamenta uma parceria entre
instituições privadas e co-
munidades locais para a im-
plantação de ações de pro-
teção e garantias de direitos
às mulheres também está
pronto para votação em ple-
nário após receber o aval do
colegiado.

 A redação original atri-
buía a criação do selo Em-
presa Parceira da Mulher,
para reconhecimento das
empresas que implementa-
rem ações nesse sentido, à
administração municipal.
No substitutivo, conforme
apontamento da Comissão

de Constituição e Justiça
(CCJ), a iniciativa foi dele-
gada às próprias institui-
ções privadas e às comuni-
dades locais. No colegiado
de Direitos Humanos, o pa-
recer favorável foi de Sar-
gento Tania Guerreiro (PSL)
que concordou com as alte-
rações feitas pelo autor do
projeto de lei.

 Completam a lista de
projetos aprovados por Di-
reitos Humanos e que estão
prontos para plenário: o de
Professora Josete (PT) que
declara de utilidade públi-
ca o IAQ - Instituto Alice
Quintilhano; o de Jornalis-
ta Márcio Barros (PSD), que
regulamenta o uso dos ba-
nheiros-família de shoppin-
gs, restaurantes, supermer-
cados, aeroportos e outros
estabelecimentos, de acordo
com orientações do Depar-
tamento da Pessoa com De-
ficiência (PcD). Os relatores
foram, respectivamente, To-
ninho da Farmácia (PDT) e
Sargento Tânia Guerreiro.
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Orquestra de Câmara
da Cidade, grupo mu-
sical mantido pela Pre-

feitura de Curitiba, se apre-
senta neste fim de semana em
dois concertos com obras de
Johann Sebastian Bach, ten-
do como diretor musical o
spalla (primeiro violinista) da
Orquestra Sinfônica do Esta-
do de São Paulo, Emmanuelle
Baldini.

As apresentações aconte-
cem na sexta-feira (17), às
20h, e sábado (18), às 18h30,
no Espaço Cultural Capela
Santa Maria. No sábado, o
concerto será presencial e
também transmitido ao vivo
pelo YouTube, no canal Curi-
tiba Arte ICAC.

Os dois concertos inte-
gram a temporada 2021 da
Camerata Antiqua de Curiti-
ba, que tem a Orquestra de
Câmara como uma de suas for-
mações.

As obras de Johann Sebas-
tian Bach pretendem envolver
o público com o melhor do

Concerto da Orquestra de Câmara
Curitiba terá Baldini na direção musical
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Os concertos presenciais voltaram seguindo rigorosos protocolos de segurança contra a covid-19

mestre da música barroca.
Destaque para Concerto de
Brandemburgo nº 5 em Ré
Maior, uma das mais desafia-
doras obras para cravo, que
terá como solista Alessan-
dro Santoro, filho do com-
positor brasileiro Claudio
Santoro. A flautista Zélia

Brandão completa as apresen-
tações.

Com nome de Ciclo Bach,
o repertório se estende entre
as principais obras do compo-
sitor, traçando uma trajetória
do artista. "São obras icônicas
de um grande mestre. Bach é
um dos compositores mais

porém sem público. Desta
vez, as apresentações serão
com público presente, porém
com o fluxo de pessoas redu-
zido, apenas 90 lugares libe-
rados, em vez dos 270.

"Nada, nem de longe subs-
titui a experiência de tocar
para um público. Música é di-
álogo, então até o preparo é
diferente, pensamos mais no
gestual e no cuidado com o
palco", comenta Baldini.

MEDIDAS DE SEGURANÇA
Os concertos presenciais

voltaram seguindo rigorosos
protocolos de segurança con-
tra a covid-19. Músicos vaci-
nados, obrigatoriedade de uso
de máscara dentro do espaço,
dispensers de álcool em gel
70%, programa com informa-
ções sobre as obras por QR
code nas poltronas e no telão
e ocupação do espaço redu-
zido foram algumas das prin-
cipais medidas adotadas para
a retomada dos concertos pre-
senciais da Camerata.

eternos, como todo grande
gênio ele ultrapassa o tempo
e espaço", conclui Baldini.

Nascido na Itália, Emma-
nuelle Baldini esteve na Ca-
pela Santa Maria em maio de
2021 para tocar durante o Fes-
tival Mia Cara Curitiba. O con-
certo foi transmitido ao vivo,
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Rosa Maria de Jesus Colombo

Quero parabenizar minha amada
filha, a médica veterinária Luiza

Prado Ricardo dos Santos Mariani.
Saiba que me orgulho muito em dizer

que você é doutora em acupuntura
animal e desenvolve um trabalho
lindíssimo. Nesse sábado (18),
você vai comemorar idade nova
e eu desejo que Deus continue te
abençoando, pois você é uma mãe
amorosa e dedicada ao Matheus, e
será também à pequena Maite que

chegará em breve. Você é uma esposa
maravilhosa para o advogado Felipe

Mariani. Muita saúde, felicidade
e paz a você minha filha amada!

Parabéns, Luiza!

Nessa sexta-feira (17), minha querida amiga,
a competente vice-prefeita de Pinhais Rosa Maria
de Jesus Colombo completa mais um ano de vida.

A você desejo muita felicidade, sabedoria e
conquistas em sua carreira política. Parabéns!

Donizete Bonifacio Darah YasminEsmeralda Nazario

Com imensa alegria eu parabenizo
o talentoso músico Donizete
Bonifacio que aniversariou ontem
(15). Desejo muita saúde e ainda
mais sucesso em seu caminho!

Que a alegria, paz, saúde, esperança
e felicidade sejam renovadas em sua
vida nesta quinta-feira (16) e se
renovem sempre. Feliz aniversário
para a sorridente Darah Yasmin!

Querida, Esmeralda Nazario, avó de
minha amada filha Natasha, desejo
para você toda a felicidade do mundo,
que Deus te ilumine sempre, guie seus
passos e dê muita força para que você
possa lutar pelos seus objetivos hoje
e sempre!

Josiany Ohde Perine
Josiany Ohde
Perine, gostaria de
te dar os parabéns
pelo seu aniversário
nesta quinta- feira
(16). Agradeço
pelos anos que você
fez parte da equipe
do Agora Paraná e te
desejo muita saúde
e uma infinidade de
coisas boas como
assessora da
Prefeitura de
Quatro Barras.

Jessica Santos, quero parabenizá-la
por seu aniversário nessa quarta-
feira (15). Espero que seus desejos
se realizem, pois, pessoas especiais
como você merecem sempre o
melhor!

Jessica Santos


